

## Colaboradores

### **Aguirre Salinas, Carlos Antonio**

Licenciado en Historia por la Universidad Evangélica Nicaragüense Martin Luther King Jr. Máster en Administración de la Educación con Énfasis en Currículo por la Universidad Martín Lutero. Especialista en Gerencia Estratégica para el Desarrollo por la Santo Tomás Moro - Business School del Perú. Posee estudios de Posgrado en Formulación, Evaluación y Administración de Proyectos Sociales por la Universidad Politécnica de Nicaragua; Investigación Cualitativa con Aplicación Informática por la Universidad Martín Lutero y Gestión de la Innovación para PYMES por la Universidad Politécnica de Nicaragua. Actualmente es responsable de la Oficina de Planes y Evaluación, en la División de Planificación y Desarrollo del Instituto Nacional Tecnológico (INATEC).

### **Andino Castro, Marcela Alejandra**

Bachiller en Ciencias y letras. Actualmente cursa tercer año de la carrera en Optometría Médica en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

### **Aráuz Silva, Mendy del Socorro**

Máster en Criminología y Seguridad por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). Especialista en Gestión y Calidad de la Educación y promoción de valores para la convivencia armoniosa. Licenciada en Psicología por

la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Amplia experiencia en formulación, gestión e implementación de programas, proyectos y políticas vinculadas a niñez, mujer, familia y comunidad. Directora General de Consejerías de las Comunidades Educativas del Ministerio de Educación de Nicaragua (MINED).

### **Blandón Sandino, Dayra Yessenia**

Máster en Evaluación de Riesgos y Reducción de Desastres por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Maestría en Gestión de Desastres con Especialidad en Sismología por el Instituto Nacional de Posgrado para Estudios de Políticas de Japón. Licenciada en Ciencias Ambientales por la UNAN-Managua. Actualmente es candidata a doctora en Sociología con especialidad en Estudios para el Desarrollo de la Universidad de Bonn, Alemania.

Ha ejercido funciones como docente en la Facultad Regional Multidisciplinaria (FAREM-Estelí) de la UNAN Managua; asesora científico-técnica y coordinadora del Centro de Formación y Capacitación en Gestión Integral de Riesgos de Desastres de la FAREM- Estelí; asistente en la formulación y ejecución de proyectos internacionales, así como en la coordinación académica de la Maestría en Evaluación de Riesgos y Reducción de Desastres en el Instituto de Geología y Geofísica (IGG-CIGEO) de la UNAN-Managua.

Actualmente, es Vicerrectora de Gestión del Conocimiento y Vinculación Social en la UNAN-Managua y coordinadora de la Comisión de Investigación y Posgrado del Consejo Nacional de Universidades (CNU).

### **Gago García, Violeta del Socorro**

Máster en Gerencia Empresarial, Licenciada en Administración de Empresas por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Ha coordinado programas internacionales en materia de innovación: Programa INICIA (Especialización en Gestión de Iniciativas Económicas Colaborativas y Economía Social en Centroamérica). Posee amplia experiencia en docencia universitaria y en programas de innovación.

Actualmente es directora de Innovación de la UNAN-Managua y coordinadora de la Comisión de Innovación del Consejo Nacional de Universidades (CNU). Asimismo, es representante del CNU en la Mesa Técnica Nacional de Innovación y Emprendimiento, representante del CNU en las mesas sectoriales del Programa Nacional de Economía Creativa e integrante de la Comisión Técnica para la formulación del Programa Nacional de incubación y aceleración de negocios PROSPERA.

### **González Calderón, Humberto**

Licenciado en Diplomacia y Relaciones Internacionales por la Universidad Americana (UAM); maestrante en Gerencia y Administración Pública en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Cuenta con

16 años de experiencia multitemática y pluridisciplinaria en el sector público, desempeñándose en ámbitos como la investigación, la formulación de políticas públicas, desarrollo, enfoque sectorial, cambio climático, inversiones estratégicas y negociaciones internacionales.

Se ha desempeñado como consultor estratega en comunicación y redes sociales en la Comisión de la Verdad, Justicia y Paz de la República de Nicaragua; consultor en formulación de proyectos; director de Investigación en la Presidencia de la República, vinculado al proceso de formulación del Plan Nacional de Desarrollo Humano. Actualmente funge como Secretario de Economía Creativa de la Presidencia de la República de Nicaragua; desempeña la función de Secretaría Ejecutiva del Programa Nacional Nicaragua Creativa y la Comisión Nacional de Economía Creativa. Asimismo, es el punto focal de la Declaración 2005 sobre la Protección y Promoción de la Diversidad de las Expresiones Culturales de la UNESCO.

### **González Moncada, Yéssica Tatiana**

Licenciada en Ciencias de la Educación con mención en Informática Educativa por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Asesora pedagógica nacional, en el Departamento de Recursos Educativos, de la Dirección de Tecnología Educativa del Ministerio de Educación (MINED). También es consultora en uso y creación de aplicaciones, recursos educativos, audiovisuales y artes gráficas.

### **Herrera Oporta, Carlos Manuel**

Máster en Ciencias de la Educación con énfasis en Didáctica de las Ciencias Sociales, Licenciado en Ciencias de la Educación con mención en Ciencias Sociales, Licenciado en Pedagogía con mención en Educación Primaria y Profesor de Educación Media en Ciencias Sociales.

Actualmente, se desempeña como docente en la carrera Ciencias Sociales de la Facultad de Educación e Idiomas de la UNAN-Managua y como docente de Ciencias Sociales de educación secundaria en el Ministerio de Educación (MINED).

### **Hodgson López, Justo Rufino**

Licenciado en Ciencias de la Educación con mención en Inglés por la Bluefields Indian & Caribbean University (BICU). Actualmente es Asesor Pedagógico en la delegación municipal de Bluefields de la Región Autónoma de la Costa Caribe Sur y docente de la asignatura Inglés.

### **Moncada López, Gloria Esperanza**

Licenciada en Computación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Es responsable de la Dirección de Acompañamiento Técnico y Psicosocial de las Consejerías de las Comunidades Educativas del Ministerio de Educación (MINED).

### **Moraga Hernández, Yelba Sebastiana**

Bachiller en Ciencias y Letras. Actualmente cursa tercer año de la carrera Ingeniería en Desarrollo Rural Sostenible en Universidad en el Campo (UNICAM) de la Universidad Nacional Autónoma de

Nicaragua, Managua (UNAN-Managua), con sede de Muhan del municipio de Villa Sandino, Chontales. Labora como educadora comunitaria.

### **Orozco Alvarado, Julio César**

Doctor en Educación e Intervención Social (mención honorífica Cum Laude). Es Máster en Ciencias de la Educación con mención en Didácticas de las Ciencias Sociales y Licenciado en Enseñanza de las Ciencias Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Ha publicado artículos científicos en revistas académicas nacionales e internacionales. Sus obras publicadas se enfocan en el desarrollo de competencias docentes y las didácticas de las ciencias sociales, así como fundamentos teóricos y modelación de unidades didácticas.

Ha trabajado en docencia universitaria por más de 20 años consecutivos, impartiendo docencia en pregrado, grado y posgrado (especialidades, maestría y doctorado). Es miembro del Comité Académico Editorial de Índice, Revista de Educación de Nicaragua y del Comité Científico de la revista El Torreón Universitario. Actualmente es asesor técnico del Consejo Nacional de Evaluación y Acreditación (CNEA) y docente investigador de la Facultad de Educación e Idiomas de la UNAN-Managua.

### **Osorio Mayorga, Verónica Vanessa**

Licenciada en Psicología por la Universidad Centroamericana (UCA). Es responsable de la Dirección de prevención y promoción de valores y desarrollo de capacidades de las Consejerías de las

Comunidades Educativas del Ministerio de Educación (MINED).

### **Osorio Pérez, Juan Ramón**

Máster en Didáctica Específica de Ciencias Sociales por la Universidad Autónoma de Barcelona, España. Posgrado en Políticas y Gestión Educativas desde la Escuela Base, Diplomado en Investigación Acción Participativa y Licenciado en Ciencias de la Educación con mención en Ciencias Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León).

Ha sido delegado por la UNAN-León para formar parte de la Comisión Ejecutiva de Articulación Educativa CNU-MINED. Actualmente es Vicedecano de la Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades de la Bicentenario UNAN-León.

### **Peña Almanza, Rossny Antonio**

Máster en Docencia con enfoque investigativo por la Universidad Jean Jacques Rousseau (UNIJJAR). Licenciado en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Es responsable del Departamento de Investigación Educativa del Ministerio de Educación de Nicaragua (MINED), miembro de la Red de Investigadores Educativos de Nicaragua (RIENIC) y de la Comisión Nacional de Investigación Educativa. También es representante del MINED ante el Sistema Nacional de Investigadores de Nicaragua (SINI).

### **Peña Galán, Cinthya Gabriela**

Bachiller en Ciencias y Letras. Actualmente cursa tercer año de la carrera en Optometría Médica en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

### **Pérez Arriola, Manuel Salvador**

Máster en Métodos de Investigación Científica. Licenciado en Optometría Médica por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua. (UNAN-Managua). Es fundador y presidente del Consejo Latinoamericano de Investigación en Optometría (CLIO), miembro del comité de legislación de la Asociación Latinoamericana de Ópticos y Optometristas (ALDOO) y de la directiva de la Asociación Nacional de Ópticos y Optometristas de Nicaragua (ASOOPCO). Es promotor de investigadores de optometría a nivel nacional e internacional y miembro de la Comisión de la carrera de Optometría Médica de la UNAN-Managua. Es profesor principal de asignaturas como Fisiología general, Fisiología ocular, Óptica geométricas, Optometría II y Optometría clínica en la UNAN-Managua, así como asesor de proyectos de investigación en optometría, tanto a nivel nacional como internacional.

### **Ramos Castillo, Ninfa Patricia**

Máster en Pedagogía con mención en Docencia Universitaria. Licenciada en Filología y Comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Ha facilitado procesos de enseñanza aprendizaje en áreas de Metodología de la investigación, Calidad de la educación, Evaluación educativa, Elaboración de diseños de com-

ponentes curriculares por competencias, Diseño de programas de asignatura por competencias y por objetivos. Es directora del Departamento de Español de la Facultad de Educación e Idiomas de la UNAN-Managua.

### **Real Sabogal, Scarleth Elieeth**

Licenciada en Psicología por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Actualmente es asesora de la Dirección de Consejerías de las Comunidades Educativas del Ministerio de Educación (MINED). Ha presentado artículos en el Festival Nacional de Publicaciones Educativas, Índice Nicaragua.

### **Real Ulloa, Óscar Danilo**

Licenciado en Medicina Veterinaria por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN-León). Es especialista en Formación Profesional. Realizó el Curso en Desarrollo Rural, dinámicas de los saberes técnicos y redes sociales en el medio rural en la UNAN-León. Es responsable del Sector Agropecuario del Tecnológico Nacional (INATEC) y enlace técnico de Educación Técnica en el Campo. Ha sido facilitador de Cursos Móviles Agropecuarios.

### **Rojas Icabalzeta, Nohemí**

Máster en Administración Pública en Saemaul Undong y Desarrollo Comunitario por la Universidad Yeungnam, República de Corea; Máster en Estudios Históricos Latinoamericanos y del Caribe; Licenciada en Filología y Comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Es docente-investigadora de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas de la UNAN-Managua. Se ha desempeñado como ejecutiva de la Dirección de Relaciones Públicas e Internacionales de la UNAN-Managua en el área de Internacionalización y Cooperación; reportera y editora de noticias; editora de textos en el Ejército de Nicaragua; editora y correctora de estilo en revistas científicas universitarias. Posee experiencia en diseño e implementación de estrategias desde el Modelo de Comunicación para el cambio social y de comportamientos (C4D). Es directora de Índice, Revista de Educación de Nicaragua.

### **Santana Mendoza, Leda Emperatriz**

Máster en Administración y Gestión de la Educación. Licenciada en Ciencias de la Educación con Mención en Ciencias Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Es Asesora Pedagógica Nacional en la Dirección de Educación Primaria, consultora especialista en estudios sociales para Curso de Formación Continua de Docentes de Educación Primaria. Es jefe del área de Estudios Sociales y responsable de la Delegación Municipal de Tipitapa. Ha revisado y contextualizado programas de la Dirección de Jóvenes y Adultos.

### **Vallejos Pérez, Andrea Fernanda**

Bachiller en Ciencias y Letras. Actualmente cursa tercer año de la carrera en Optometría Médica en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

### **Vázquez Martí, Miguel Román**

Metodólogo de Educación Física Escolar. Especialista en deporte escolar. Licenciado en Cultura Física. En el año 1982 fue propuesto por la Dirección Nacional de Cuadros de la Habana, República de Cuba para prestar servicio como cooperante internacional en Nicaragua.

Fue jefe del Departamento de Educación, Cultura Física y Recreación del Sectorial Provincial de Deportes, INDER, Cienfuegos, Cuba. En Nicaragua del mes de febrero a noviembre de 1983, se desempeñó en la Especialidad de Deporte Escolar con el Instituto Nicaragüense de Deportes del Ministerio de Cultura.

### **Videa Acuña, Xiomara Lisbeth**

Doctora y Máster en Educación e Intervención Social. Licenciada en Traducción e Interpretación Francesa por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Se ha desempeñado como ejecutiva en la Dirección de Docencia. Actualmente dirige la Dirección de Investigación y Posgrado donde se realizan asesorías a proceso de elaboración de diseños curricular de carreras de posgrado de la UNAN-Managua, además de proponer políticas y normativas de investigación, posgrado y educación continua. Asimismo, dirige la formulación de los instrumentos técnicos y metodológicos para regular la organización, funcionamiento y procedimiento de la investigación y el posgrado.

Representa al Vicerrectorado de Docen-

cia ante el CNU en comisiones relacionadas al quehacer académico. Es profesora titular del Departamento de Francés de la Facultad de Educación e Idiomas y coordina el programa de Maestría en Formación de Formadores Docentes.